

décrit cette grande solennité suivie de la bénédiction *Urbi et Orbi*. Depuis 1870 le Pape ne se montre plus dans Saint-Pierre pour célébrer les joies de Pâques.

Une autre coutume d'un grand symbolisme, à Rome, consiste dans l'ostension des reliques le jour de Pâques. Dans les principales églises, avant ou après les offices, on montre au peuple les reliques des saints sur un balcon ou sur une estrade. Ces os attendent leur résurrection glorieuse avec le Christ, l'Eglise nous les montre en ce jour comme pour les faire participer à la résurrection de celui pour lequel ils ont souffert le martyre.

Les fêtes religieuses sont à Rome des fêtes populaires et le jour de Pâques consacré à la plus grande solennité catholique l'est aussi par l'expression naïve des sentiments de foi et d'allégresse qui animent la population.

LETTRE DU SOUVERAIN PONTIFE A SON EMINENCE LE CARDINAL GIBBONS

(Suite)

Il faut ajouter encore que ceux qui tendent à la perfection par le fait qu'ils marchent dans une voie ignorée du grand nombre, sont plus exposés à s'égarer, et, par conséquent, ont besoin plus que d'autres d'un maître et d'un guide.

Et, de fait, c'est ce que l'on a constamment pratiqué dans l'Eglise ; c'est la doctrine qu'ont professée, sans exception, tous ceux qui, dans le cours des siècles, ont brillé par leur science et leur sainteté, et ceux qui la rejettent ne le font assurément pas sans témérité ni péril.

4° *Ils disent à tort que les vertus naturelles sont mieux appropriées au temps présent que les vertus surnaturelles.*

Si cependant on considère plus attentivement la question, on ne voit pas bien à quoi peut aboutir, dans le système des novateurs, une fois la direction extérieure supprimée, cette effusion plus abondante du Saint-Esprit, qu'ils exaltent si haut. Sans doute, le secours de l'Esprit-Saint est tout à fait nécessaire, surtout s'il s'agit de pratiquer les vertus : mais ces amateurs de nouveautés, font plus de cas qu'il ne convient des vertus naturelles, comme si ces vertus étaient mieux appropriées aux mœurs et aux besoins de notre temps, et comme s'il importait de les posséder, en raison de ce qu'elles développent surtout l'activité et l'énergie humaines.